

LE JOUR, 1948
13 Mai 1948

LE FOND DU CONFLIT

La tentative de rapprochement entre les Etats-Unis et l'URSS, s'il faut l'accueillir avec une vive joie appelle pour un temps une prudente réserve. Il s'agit de ne pas prendre trop tôt des désirs ardents pour des réalités. A travers les paroles conciliantes, la procédure suivie par Washington et par Moscou révèle une extrême méfiance. L'URSS publie le dossier sans consulter les américains. Les Anglais ne sont mis au courant qu'indirectement et à moitié. Etrange façon de faire progresser une situation si confuse et si tendue.

Quoiqu'il en soit les Américains ont fait un geste. Ce geste, l'opinion universelle le porte à leur actif avec d'amples compliments. Mais la suite reste à voir et le degré de bonne volonté des maîtres de l'heure.

L'Amérique met à son attitude nouvelles deux conditions précises : que l'URSS s'efforce de vivre en paix avec ses voisins et qu'elle s'abstienne d'influencer, soit directement, soit indirectement, la politique d'autres nations.

Vivre en paix avec ses voisins, qu'est-ce que cela veut dire, appliqué à la Tchécoslovaquie par exemple ? Et s'abstenir d'influencer directement ou indirectement la politique des autres nations, cela est-il possible si l'on remonte à la doctrine du communisme militant ?

Le Kominform après le Komintern ne serait-il qu'une manifestation accidentelle de solidarité politique ou, au contraire, un phénomène d'origine congénitale ?

Par-dessus les textes diplomatiques américains et soviétiques, radiodiffusés par les Russes avant-hier, deux conceptions de la vie se confrontent toujours. Elles restent l'une devant l'autre, comme un dédoublement du penseur de Rodin. Par-dessus deux impérialismes, ce sont ces conceptions de la vie qu'il faut rapprocher, s'il se peut. Ce sont des philosophies qu'il faut mettre d'accord ou conduire à un compromis, si des philosophies peuvent se plier à ce jeu, Là demeure le drame.

Evidemment les choses peuvent se tempérer pour un temps. Une trêve peut être consentie ; une sorte de recours empirique et raisonnable aux réactions de l'humanité elle-même : qu'un côté, ou bien l'autre, change d'avis ou se lasse.

Par-dessus les hommes politiques, c'est un conflit de croyances qui dérange l'univers.

Il faut que l'Occident et l'Amérique consentent à se livrer à Karl Marx, (et cela paraît heureusement exclu), ou que l'URSS s'éloigne du fondateur de l'Internationale. Tout est là.